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Bienne, le 9 juin 2024 

Une parole guérissante 

Par Ellen Pagnamenta.

Marc 3, 7-19 
7Jésus se retira avec ses disciples au 
bord du lac de Galilée et une foule 
nombreuse le suivit. Les gens venaient 
de la Galilée et de la Judée,  

8de Jérusalem, de l'Idumée, du territoire 
situé de l'autre côté du Jourdain et de la 
région de Tyr et de Sidon. Ils venaient en 
foule à Jésus parce qu'ils avaient 
entendu parler de ce qu'il faisait.  

9Alors Jésus demanda à ses disciples de 
lui préparer une barque afin que la foule 
ne l'écrase pas.  

10En effet, il avait guéri beaucoup de gens, 
si bien que tous ceux qui souffraient de 
maladies se précipitaient sur lui pour le 
toucher.  

11Et quand les esprits impurs voyaient 
Jésus, ils se jetaient à ses pieds et 
criaient : « Toi, tu es le Fils de Dieu ! »  

12Mais Jésus leur commandait 
sévèrement de ne pas le faire connaître. 

13Puis Jésus gravit la montagne et il 
appela ceux qu'il voulait et ils vinrent 
auprès de lui.  

14Il en établit douze auxquels il donna le 
nom d'apôtres. Il fit cela pour les avoir 
avec lui et pour les envoyer annoncer la 
bonne nouvelle,  

15avec l'autorité de chasser les démons.  

16Voici les douze qu'il établit : Simon, à 
qui Jésus donna le nom de Pierre,  

17Jacques et son frère Jean, tous deux fils 
de Zébédée, à qui, Jésus donna le nom de 

Boanergès, ce qui veut dire “fils du 
tonnerre” ;  

18André, Philippe, Barthélemy, Matthieu, 
Thomas, Jacques le fils d'Alphée, 
Thaddée, Simon le zélé,  

19et Judas l'Iscariote, celui qui livra 
Jésus. 

La parole guérissante 
Quel drôle d’attroupement au bord du lac 
de Tibériade ! Les foules se bousculent : 
les gens du coin, comme des étrangers, 
tout le monde veut voir Jésus. Tout le 
monde veut le toucher – ou au moins un 
pan de son vêtement pour trouver la 
guérison de ses blessures. 

Il faut les comprendre, ces gens ! Qui 
d’entre nous, n’essaierait pas de traiter 
les souffrances qui nous empêchent 
d’avoir une qualité de vie à peu près 
potable ? Beaucoup tentent traitement 
après traitement pour soigner des 
douleurs chroniques, soulager des 
souffrances ou de gagner un supplément 
de vie qui se compte en mois, semaines 
ou jours grâce à un traitement de la 
dernière chance. Face à la souffrance, 
c’est compréhensible de chercher un 
soulagement coûte que coûte. 
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La souffrance nous ronge. Qu’elle soit 
physique ou psychique, morale ou 
spirituelle, la souffrance isole, elle fait 
désespérer. Du temps de Jésus, comme 
aujourd’hui. 

La scène que Marc décrit n’est pas 
vraiment originale. Du temps de Jésus, 
les guérisseurs de tous bords poussaient 
un peu partout. Ils avaient leurs adaptes 
qui les suivaient un certain temps, et qui 
abandonnaient leur maître du moment 
pour adhérer aux groupes d’autres 
thaumaturges. 

Marc le dit, v.8 : « Ils venaient en foule 
parce qu’ils avaient appris tout ce qu’il 
faisait. » Ce sont des personnes blessées 
dans leurs corps, meurtries dans leur 
âme. Ce sont des personnes exclues de 
la vie sociale et religieuse, car, d’après 
leur code religieux, la maladie rend 
impur. 

Pour bien comprendre ce texte, 
rappelons-nous que nous nous trouvons 
au chapitre 3 de l’évangile selon Marc, 
c’est-à-dire, tout au début du ministère 
public de Jésus. Les « gens » ont 
entendu parler de cet homme qui guérit. 
Les autorités religieuses le craignent 
déjà et cherchent un moyen de l’éliminer 
(Marc 3,6). 

Mais sinon, à première vue, cet homme-
là ressemble drôlement à tous les autres 
médecins en herbe ou charlatans de 
derrière les fagots ! Les foules affluent 
de partout, on se pousse, on joue les 
coudes, l’ambiance devient étouffante. 

C’est là que Jésus crée de l’espace bien 
faisant. Il fait préparer une barque sur 
laquelle il pourra se retirer par la suite 
pour parler à la foule. Il crée de l’espace, 
il crée de la distance. C’est une distance 
vitale au vu du chaos ambiant, V9 : Alors 
Jésus demanda à ses disciples de lui 
préparer une barque afin que la foule ne 
l'écrase pas. 

A-t-il peur pour sa vie, Jésus ? Non, un 
homme qui guérit le jour du Shabat et qui 

entre en conflit avec les autorités, 
comme l’épisode précédant le raconte, 
un homme de cette nature ne craint pas 
pour sa propre vie. Son danger serait 
plutôt d’être mal compris, d’être 
assimilé à tous les autres guérisseurs. 
Non, Jésus crée également une distance 
critique entre lui-même et la foule quand 
il demande à pouvoir parler depuis la 
barque. 

Car il faut créer une distance. Une 
distance qui permet aux personnes de se 
demander qui est vraiment cet homme. 
Oui, ce sont les foules qui devront 
prendre de la distance. Reconsidérer 
pourquoi ou plutôt pour qui ils se 
rassemblent au bord du lac.  

Or, Jésus n’est pas un guérisseur comme 
tous les autres. Ce qui compte pour lui 
n’est pas que dans le geste. Ce qui 
compte, ce qui fait toute la différence, est 
dans la parole qu’il prononce. 

Et la parole aide à prendre de la distance. 
A voir les choses autrement. Mettre des 
mots sur ce qui nous arrivent est une 
façon de structurer la pensée. La parole 
crée une relation, elle crée une 
proximité. 

Dans les accompagnements de 
personnes gravement malades, la parole 
échangée joue un rôle fondamental. Le 
récit de vie qu’une personne proche de la 
mort peut faire de sa propre vie, permet 
par exemple de revenir sur des moments 
de la vie qui n’ont pas été assez valorisés. 
Une parole donnée en retour avec 
bienveillance peut ouvrir de l’espace en 
nous. Une parole bienveillante peut nous 
aider à nous réconcilier avec notre vie. La 
parole peut nous guérir moralement, 
spirituellement. La parole peut guérir 
notre être, même quand la guérison 
physique n’a pas lieu. 

La différence qu’apporte Jésus, elle est 
là : dans la parole. Pour l’instant, les 
foules voient ce que Jésus fait. Elles ne 
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comprennent pas encore ce qu’il dit et 
encore moins qui il est. 

Les seuls à avoir compris qui est Jésus, 
ce sont… les esprits impurs. 

11Et quand les esprits impurs voyaient 
Jésus, ils se jetaient à ses pieds et 
criaient : « Toi, tu es le Fils de Dieu ! »  

Mais Jésus les force au silence. Le 
silence : c’est un des fils conducteurs de 
l’évangile de Marc. Le peuple ne 
comprend pas qui est Jésus. Pas encore. 
C’est seulement à la fin, à sa mort que 
l’identité de Jésus comme Fils de Dieu se 
révèle. Et d’ici là, Jésus demande qu’on 
garde le silence sur ses gestes de 
guérison. 

Pour l’instant, le peuple ne peut pas 
comprendre. Le peuple doit encore 
suivre cet homme, de près ou de loin. Le 
peuple a encore besoin d’apprendre et 
d’entendre sa parole, par exemple dans 
les paraboles ou dans les disputes avec 
l’autorité religieuse.  

Ils ont besoin d’assimiler sa parole. Une 
parole qui remet en question les ordres 
établis, une parole qui donne un visage à 
Dieu, une parole libératrice qui fait 
exploser les corsets trop étroits que la 
vie nous a affligés.  

Il faut préparer le terrain pour que cette 
parole devienne vraiment recevable par 
les foules. 

Cela se prépare en petit comité. La scène 
suivante contraste avec l’attroupement 
des foules. Jésus se retire à la montagne. 
La montagne : lieu de rencontre entre 
Dieu et Moïse. C’est à la montagne que 
Dieu a conclu sa première alliance avec 
le peuple d’Israël. 

Alors que Jésus se faisait assaillir par les 
foules dans la première scène de notre 
récit, il reprend le contrôle. Il choisit les 
personnes qu’il voulait (v.13). C’est son 
choix. Il en nomme 12 – chiffre qui n’est 
pas sans rappeler les 12 tribus d’Israël, 
chiffre complet. 

C’est Jésus qui appelle. Là aussi, il se 
distancie des autres leaders. D’habitude, 
ce sont les disciples qui choisissent un 
maître qu’ils suivent un certain temps. 
Ici, c’est Jésus qui appelle. 

Le seul critère de sélection : c’est lui qui 
les veut. Le reste est mystère. Il appelle 
qui il veut. 

Et Jésus appelle encore. Même 
aujourd’hui. Qui il appelle, cela ne nous 
appartient pas. Cela reste un mystère. 
Mais quand Jésus appelle, il faut y aller. 

Et quelle est leur première tâche ? . V14 : 
Il fit cela pour les avoir avec lui. Pour être 
avec lui. Être avec. La seule qualité 
demandée est leur qualité de présence. 
Être avec. 

Est-ce que cela ne devrait pas être notre 
première qualité à nous tous et toutes ? 
Être avec. 

Trop souvent, nous privilégions le faire. 
Nous voulons bien faire, faire beaucoup 
beaucoup, en faire trop… Nous avons 
cette tendance à multiplier nos activités, 
les séances, les téléphones, les mails, 
alors que Jésus demande une seule 
chose : être avec. 

Jésus appelle les 12 pour qu’ils soient 
avec lui. Il a besoin de monde pour que 
son message se répande. Le royaume de 
Dieu n’est pas l’affaire d’un seul homme. 
Le royaume de Dieu est une affaire 
d’équipe. 

Le Royaume de Dieu est l’affaire d’une 
équipe qui porte le souci de Jésus : la 
guérison spirituelle par la Parole. V14 et 
15 : il les envoie annoncer la bonne 
nouvelle, avec l'autorité de chasser les 
démons.  

Ce sont là des tâches bien exigeantes, 
allez-vous me dire. Cela ne nous 
concerne plus. Ou peut-être quelques 
professionnel.les de la parole de Jésus. 
Comme les pasteur.es. Mouais. Pas 
sûre… 
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Ne craignons pas d’assumer notre envoi 
à nous. Car quel est le profil des 
apôtres ? Qui sont-ils ? 

Pour la plupart, ce sont des pêcheurs, 
comme les 4 premiers disciples : Simon 
Pierre, André, Jean et Jacques. Donc des 
personnes simples. Parmi les 12, nous 
trouvons même Judas. Autant dire que ce 
n’est pas la perfection que Jésus 
recherche en nous. 

Il appelle des personnes pour être avec. 
Avec lui. Nous sommes avec lui quand 
nous allons vers les autres, sans préjugé, 
avec notre présence guérissante et une 
parole bénissante. 

Je crois que le Royaume de Dieu est tout 
proche chaque fois que nous permettons 
à une personne de sortir de la prison 
qu’elle s’est construite autour d’elle. Par 
notre présence bienveillante et par une 
parole qui libère. Dieu n’a pas envie de 
construire son Royaume tout seul. Il 
compte sur nous. 

Amen 

Prière d’intercession 
Dieu d’amour, 

L’évangile nous as rappelé que ta parole 
est guérissante et un baume sur nos 
blessures. 

Tu as guéri le paralysé qui était porté par 
ses 4 amis ; 

Nous te prions pour celles et ceux qui 
sont malades et alités, 

Celles et ceux qui ont peur de l’avenir, 
dont l’espérance est blessée 

Tu as touché le lépreux qui criait son 
exclusion ; 

Nous te prions pour celles et ceux qui 
se sentent abandonnés, qui ont le 
sentiment qu’il n’y a pas de place pour 
eux dans notre société 

Tu es allé à la rencontre de Marthe et de 
Marie dans leur deuil 

Nous te prions pour celles et ceux qui 
ont perdu un être cher, qui se battent 
contre le vertige du silence et de 
l’absence 

Tu t’es arrêté chez Zachée qui était à la 
fois riche, petit, et collecteur d’impôts 

Nous te prions pour celles et ceux qui 
luttent contre les préjugés, qui savent 
reconnaître la personne derrière le 
personnage 

Tu as dit à tes apôtres que c’est à l’amour 
qu’ils auront les unes les uns pour les 
autres qu’ils seront reconnus comme 
disciples 

Nous te prions pour notre Eglise et 
pour celles et ceux qui ont entendu ton 
appel et qui te suivent. 

Que l’amour soit la motivation de nos 
actions. 

Amen 

Envoi - Bénédiction 
Dieu seul peut donner la Foi, mais tu 
peux donner ton témoignage. 

Dieu seul peut infuser l'Espérance, mais 
tu peux rendre la confiance à ton frère, à 
ta sœur. 

Dieu seul peut donner l'Amour, mais toi 
tu peux apprendre à l'autre à aimer. Dieu 
seul peut donner la Joie, mais tu peux 
sourire à tous. Dieu seul peut donner la 
Force, mais toi tu peux soutenir un 
découragé. 

Dieu seul est le Chemin, mais tu peux 
l'indiquer aux autres. 

Dieu seul est la Lumière, mais tu peux la 
faire briller aux yeux des autres. 

Dieu seul est la Vie, mais tu peux rendre 
aux autres le désir de vivre. 

Dieu seul peut faire des Miracles, mais tu 
peux être celui qui apporte les cinq pains 
et les deux poissons. Dieu seul pourra 
faire ce qui paraît impossible, mais tu 
pourras faire le possible. 
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Dieu seul se suffit à Lui-même mais il a 
préféré compter sur toi  

Qu’il nous bénisse et nous garde, Dieu le 
Père, fils et Saint esprit. Amen 
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